

Aquí el Seminario de Cultura Mexicana
Una invitación a caminar por los senderos de nuestra cultura
María del Carmen Olivares Arriaga
Lunes 16 de marzo 1998
Sendero No. 69

Nuestra intención es hacerle pasar un rato de agradable entretenimiento, mientras se divierte es posible que pueda afirmar sus conocimientos o ampliar su cultura, según el caso. Lo único que tiene que hacer es seguir la ruta y obedecer las instrucciones. Le deseamos un feliz recorrido. Empecemos.

1.- En la época romántica de Cd. Victoria la misa de 11 a.m. en la Catedral era el máximo lugar para la grey católica de ese tiempo, en esa tradición se inspiró uno de nuestros artistas y dio al mundo una exquisita canción “Misa de once” ¿Sabe usted el nombre de ese escritor Tamaulipeco?

- | | |
|----------------------------|------------|
| -Ernesto Cortázar. | Vaya al 18 |
| -Francisco Flores Sánchez. | Vaya al 11 |
| -Lorenzo Barcelata. | Vaya al 25 |

2.- Se deja ver que usted se confundió, el maestro Aguilera fue el que promovió y dio importancia a las Rondas Infantiles y juegos tradicionales, pero hasta lo que sabemos él nunca hizo esa recopilación que se editó y fue de gran ayuda para el magisterio que participaba en esos eventos. Lo sentimos mucho, pero si quiere seguir con nosotros necesita ir al 10 y buscar la respuesta acertada.

3.- Acertó, fue precisamente este personaje el que dictaminó la posibilidad de colonizar el Seno Mexicano del cual una parte es hoy en día el estado de Tamaulipas. Un estimulante aplauso para sus conocimientos. Suerte y adelante, nos vemos en el 17.

4.- No se confunda, él promovió y autorizó la construcción del edificio del nuevo Teatro Juárez que se ubicó en la Plaza Hidalgo, por lo tanto, su respuesta no es correcta. Ojalá se decida a ir a la 17 y hacer un nuevo esfuerzo para volver al camino del éxito, vale la pena, ya casi llegamos a la meta.

5- La Villa de Reynosa fue fundada el 14 de marzo de 1749 en la margen sur del Río Bravo, río que posteriormente se adoptó como límite natural de la República Mexicana y los Estados Unidos de Norteamérica. ¿Sabe usted quién la fundó?

- | | |
|--------------------------|------------|
| -Don Manuel de Escandón. | Vaya al 14 |
| -Don Carlos Cantú. | Vaya al 22 |
| -Fray Andrés de Olmos. | Vaya al 19 |



6.- Es muy agradable para nosotros decirle que el profesor Castro, fue un gran maestro de Educación Física, y que impulsó a la juventud hacia la práctica deportiva, pero no fue él quien hizo la recopilación de las Rondas Infantiles. Le rogamos ir al 10 y hacer un gran esfuerzo a fin de que localice la respuesta que lo conducirá hacia la meta.

7.- Seguramente usted está bromeando ya que el señor Escandón nunca fue Auditor de Guerra y Hacienda, pero no se preocupe si va al 13 probablemente encuentre el camino correcto. Recuerde que casi llega a la meta, por tanto, haga lo posible asegurar su éxito.

8.- La carretera que va de Ciudad Mante a Tampico, se continúa por una calle que lo conduce al Centro Histórico de dicho puerto. ¿Sabe usted el nombre de esta avenida?

- Miguel Hidalgo. Vaya al 20
- Circunvalación. Vaya al 27
- Ejército Nacional. Vaya al 12

9.- No es posible que confunda a una persona amante de la cultura que entregó al pueblo tamaulipeco durante su gestión gubernamental, la Unidad Cultural Amalia González de Castillo Ledón, con alguien que probó a la ciudadanía de una reliquia material que formaba parte de su historia y sus tradiciones. Le pedimos que vaya al 17 y busque la respuesta correcta. Mil gracias.

10.- Existe una obra editada en dos volúmenes, en donde se recopilaron la música y la letra de algunas de las rondas infantiles de mayor arraigo en nuestro medio. ¿Sabe usted el nombre de quién realizó este trabajo?

- Profr. Mario Aguilera Dorantes. Vaya al 2
- Profr. Edmundo Castro Núñez. Vaya al 6
- Profra. Rosa Salazar de Hernández. Vaya al 15

11.- Sí, tiene la razón, esta bella canción es todo un poema; fue producto de la inspiración de este inolvidable compositor victorense. Le rogamos recibir nuestras sinceras felicitaciones pues nos ha demostrado que usted es un alma sensible, amante de lo bello. Le esperamos en el 5.

12.- Este es el nombre de otra importante avenida del Puerto de Tampico, pero no es la que inicia en la carretera Mante-Tampico y llega al cuadro central de la ciudad con toda atención le pedimos ir al 8 y hacer un nuevo esfuerzo a fin de que encuentre la respuesta correcta. Gracias.

13.- La empresa de colonización del Seno Mexicano que tuvo el conde de Sierra Gorda, se llevó a cabo gracias al dictamen que el auditor de Guerra y Hacienda envió al Virrey Revillagigedo el 27 de agosto de 1746. ¿Sabe usted el nombre de



ese personaje que recomendó se efectuara un reconocimiento de ese territorio? (P. Osan-te).

- José de Escandón y Helguera. Vaya al 7
- Ing. Luis Puebla y Cuadra. Vaya al 29
- Marqués de Altamira. Vaya al 3

14.- Sabemos que cualquiera puede equivocarse y pensar que el hijo de don José de Escandón y Helguera, don Manuel de Escandón, podría ser el fundador de la Villa de Reynosa, pero no fue así por tanto le rogamos ir al 5 y buscar la respuesta correcta. Por favor no se desanime por ese tropiezo. Usted siga adelante.

15.- Exactamente ella fue la maestra de música, canto y solfeo que tuvo la feliz idea de recopilar la música y la letra de las Rondas Infantiles, material que ha sido muy apreciado por todas aquellas personas que participan en estos juegos infantiles. Reciba nuestras felicitaciones y siga adelante, le esperamos en el 13.

16.- Cierto, es él, quien falleció en esa fecha y con ello nuestro campo cultural tuvo una gran pérdida. Ojalá alguna vez nuestras autoridades se preocupen por recoger la obra de este gran musicólogo. Su acierto merece nuestra admiración y le rogamos recibir parabienes por su dedicación. Le esperamos en el 24.

17.- Tamaulipas contaba en Ciudad Victoria, con un suntuoso edificio construido para celebrar la iniciación del Siglo XIX, y que era toda una Unidad Cultural de bella arquitectura que recibió en su momento el nombre de Teatro Juárez, ¿Sabe usted el nombre del gobernador que ordenó su demolición?

- Lic. Horacio Terán. Vaya al 4.
- Gral. Raúl Gárate. Vaya al 23
- Dr. Emilio Martínez Manautou. Vaya al 9

18.- Este inspirado artista era también tamaulipeco, pero no es el autor de la canción "Misa de Once" que ha deleitado a las almas románticas. Lo sentimos mucho pero si no tiene inconveniente le sugerimos ir al 1 y hacer un nuevo intento, usted tiene derecho a disfrutar de esa oportunidad. Gracias.

19.- Usted anda perdido en el tiempo y en el espacio, don Andrés de Olmos vino al Seno casi dos siglos antes de que se fundara la Villa, además él únicamente se desplazó en la región Sur de lo que ahora es el Estado de Tamaulipas. Pero que esto no sea motivo para que usted deje este sendero, simplemente vaya al 5 y busque otra alternativa, de seguro, si se lo propone encontrará la respuesta correcta.

20.- Se nota que usted conoce bien el puerto Jaibo, pues ese es el nombre de tan importante arteria de Tampico. Le rogamos recibir nuestras felicitaciones y le enviamos a continuar con nosotros, vaya al 10.



21.- El próximo 7 de abril, se conmemora el sexto aniversario de la muerte de uno de nuestros más destacados musicólogos quien falleció en la capital de la República en el año de 1992. ¿Sabe usted el nombre de este Tamaulipeco que hizo brillar nuestra cultura más allá de los límites regionales?

- | | |
|---------------------------|------------|
| -Juan Diego Tercero. | Vaya al 28 |
| -Francisco Alvarado Pier. | Vaya al 16 |
| -Sergio Cárdenas. | Vaya al 26 |

22.- Tiene toda la razón, fue este Capitán, el que llevó a cabo la fundación de Reynosa obedeciendo órdenes del Conde de Sierra Gorda. Le hacemos llegar nuestro sincero aplauso, por sus conocimientos. Le esperamos en el 8. Felicidades.

23.- Tiene toda la razón, fue él quien bajo su responsabilidad determinó que se tirara dicha construcción para construir en su lugar, el actual edificio que alberga las oficinas del Ejecutivo. Usted ha demostrado estar enterado de detalles importantes en la historia de Tamaulipas, lo felicitamos. Si desea puede ir al 21.

24.- Hemos logrado llegar hasta este recodo del sendero, un paso más y llegaremos a la meta, lo único que falta es que usted nos diga el nombre del militar (1834-1893), oriundo de Hidalgo, subteniente de la Guardia Nacional. El 1 de enero de 1852, tuvo el mando de la Segunda Brigada de Infantería en la División de Oriente del Estado de San Luis Potosí. Durante tres meses defendió el fortín Hidalgo en Ciudad Victoria; en 1854 se distinguió en el ataque a Monterrey y en la ocupación de la Plaza de Tula. Asistió a la ocupación de San Luis Potosí y de Tampico. Más tarde tomó Ozulama y atacó a Monterrey por segunda vez. Todo esto en lucha contra la dictadura del General Santa Ana. Peleó en la Guerra de Reforma y contra los franceses de San Lorenzo y Molino de Soria. Salió herido cuando se le tendió una celada a Comonfort. Tomó Ciudad Victoria, puso cerco a Matamoros en Paso de Cabras; combatió en Santa Gertrudis y las Antonias. Logró ascender a General de Brigada el 26 de septiembre de 1877. (A. Peña y Peña). La respuesta correcta la encontrará en el 30.

25.- Nos preocupa lastimar su sensibilidad, pero tenemos que comunicarle que se equivocó, no se trata de él, además recuerde que este compositor no era tamaulipeco. Sin embargo, le rogamos ir al 1 y hacer un nuevo intento, seguramente encontrará el camino que lo conducirá a la meta. Suerte.

26.- Realmente él es un reconocido director de orquesta, no sólo a nivel nacional sino internacional, pero gracias a Dios continúa realizando su obra musical para deleite de los amantes de la buena música. Como ve su respuesta no es correcta, puede ir al 21 y conseguir llegar al camino correcto.

27.- Es un nombre que podría ser muy apropiado para esa Avenida pero no es el que lleva dicha calle, por tanto, tiene que reconocer su error y si quiere puede enmendarlo dirigiéndose al 8 y hacer lo posible por encontrar el camino del éxito.



28.- Nuestro eminente Juan Diego tiene un lugar muy especial dentro de los ámbitos de nuestra cultura pero no fue él quien falleció el 7 de abril de 1992. Como podrá ver su respuesta no es correcta. Le invitamos a ir al 21 y hacer lo posible por intercalarse nuevamente al camino del éxito, ya casi está en la meta.

29.- No podemos creer que sea usted tan distraído, no nos cabe en la cabeza que confunda un personaje del S. XVII con uno del siglo XIX, pero suele suceder, sin embargo, tiene derecho a ir al 13 y rectificar su posición a fin de que llegue a la meta. Gracias.

30.- Se trata del General Julián Cerdá, uno de nuestros grandes patriotas; por fin llegamos al término de nuestro sendero, agradecemos su compañía y le deseamos una semana de bienestar recuerde nuestra "Patria chica" también tiene lo suyo y debemos estar muy pendientes de nuestra historia cultural. Suerte y hasta luego, el camino directo es: 1-11; 5-22; 8-20; 10-15; 13-3; 17-23; 21-16; 24-30. FIN